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встретил в Саратове
В мае этого года Россия отмечает 63-ю годовщину победы над фашизмом. В дни праздника 
мы особенно прислушиваемся к словам бывших фронтовиков, ветеранов Великой Отечес-
твенной, чтобы соотнести сегодняшний день с их полковой мудростью. Ничто не заслонит 
в их памяти тяжелейшие годы войны. Воспоминаниями о фронтовом опыте и о более чем 
полувековой работе в СГУ с нами поделился доцент социологического факультета, кандидат 
исторических наук Виктор Фёдорович Листвин.

– Я родился на Украине  
15 мая 1923 года в крупном  
промышленном центре Донбас-
са – Константиновке. В 1941 
году окончил среднюю школу. 
В нашем городе были сосредо-
точены несколько металлурги-
ческих заводов, крупнейший в 
Европе химический комбинат, 
стекольные заводы и, в част-
ности, один завод по производ-
ству оконного стекла, который 
в те годы считался стекольной 
столицей Советского Союза.  
В школе, на уроках химии, мы 
ходили на химический комби-
нат; изучая металлургическое 
производство, бывали на заводе 
имени Фрунзе. Началась война, 
и выпускников, сразу зачисли-
ли в истребительный батальон. 
Мы несли патрульную службу  
в городе и службу по охране 
стратегических объектов, по-
тому что немецкие разведыва-
тельные самолёты уже залетали 
и к нам. Мы по существу рабо-
тали в системе противовоздуш-
ной обороны, обеспечивали так 
называемые посты «ВНОС» –  
воздушное наблюдение, опове-
щение и связь. А в конце авгус-
та нас призвали в настоящую 
армию и отправили в военно-
воздушные силы, хотя мечты у 
нас были другие. Я хотел быть 
военным медиком, был даже 
зачислен кандидатом в Военно-
медицинскую академию имени 
Кирова в Ленинграде, но война 
нарушила все планы. Вскоре я 
оказался в военном училище по 
подготовке авиационных меха-
ников. Так я попал в ВВС.

– Стать летчиком  для мо-
лодых людей 30-40 годов –  
это была большая мечта.  
А Вы хотели стать медиком?

 – Наверное, сыграло роль 
то, что у нас в школе были тол-
ковые медики, они работали, 
как теперь говорят, в медпун-
кте. А ещё к нам приезжали 
представители военно-меди-
цинской академии, проводили 
подбор будущих кандидатов и 
склонили нас к этому выбору. 
Несколько человек из класса 
были зачислены кандидатами 
и получили уже свои вызовы 
для приезда ещё до начала 
войны. А за неделю до войны 
на школьный выпускной мы 
уже пришли бритыми, стриже-
ными «под ноль». 

– А почему Вас распре-
делили именно в военно-
воздушные силы? По каким  
показателям?

– Откровенно говоря, я не 
знаю. В своё время я поразил-

ся той системе подбора кадров 
в авиацию. Со всей Украины в 
один и тот же день призвали 
людей, которые потом были 
зачислены в эту команду. 
Собрали людей из Полтав- 
ской, Харьковской, Днепропет-
ровской областей, составили 
эшелон и отправили на войну. 
Хотя, надо прямо сказать, я 
ходил в военкомат и просил, 
чтобы отправили в академию, 
но никаких послаблений мне 
не было. Как потом оказалось, 
в училище, все ребята были со 
средним образованием, ком-
сомольцы. Учебный процесс в 
военной школе по подготовке 
авиамехаников был довольно 
интенсивным, были хорошие 
инструктора, отличная воен-
ная и материальная база. Весь 
день был наполнен учёбой, 
изучали теоретические курсы, 
металловедение, сопротивле-
ние материалов. Но главное – 
это была материальная часть: 
мы изучали истребитель но-
вого поколения «Як-1» конс-
трукции Александра Сергее-
вича Яковлева. Этот самолёт 
был признан самым лучшим в 
своём классе во время Второй 
мировой войны. Машина обла-
дала большой маневреннос-
тью, простотой управления, 
хорошим вооружением и высо-
кой скоростью. 

– Вы были первыми, кто 
осваивал эту машину?

– В числе первых. Когда 
нас привели в класс и показа-
ли двигатель, у нас всех был 
растерянный вид. Как освоить 
эту технику? Но в конце концов 
нам это удалось. Это была пер-
воочередная задача. Учтите, 
что шла война, а нас обучали 
больше года. 

Окончив училище, мы попа-
ли в авиационные мастерские, 
которые обслуживали фронто-
вую авиацию. Вы сами пони-
маете, что было не просто в 
полевых условиях, но, несмот-
ря на всё, мы выполняли свою 
работу. Затем нашу группу ме-
хаников перевели на службу в 
полк, где мы тоже обслужива-
ли истребители «Як». Служба 
была интересной, потому что 
всё время нужно было гото-
вить, ремонтировать машины 
для полёта. Нашей группе и 
мне поручили выполнять рабо-
ту по приёмке машин на ави-
ационном заводе. Это было 
очень ответственно: от нас 
требовали тщательной рабо-
ты, нельзя было допускать на 
фронт бракованных машин. 

– Где Вы встретили весну 
1945-го?

– После полковой службы 
меня перевели в штаб соеди-
нения на штабную работу, я по-
пал в тыл. Это был конец 1944 
года. Я попал в третью запас-
ную краснознамённую истреби-
тельную авиационную бригаду. 
А победу я встретил, будучи  
в командировке в городе Сара-
тове. Я уже состоял в должнос-
ти инструктора отдела кадров 
соединения, в воинском звании 
старшина. Здесь я бывал на 
авиационном заводе и в штабе 
третьей бригады. Когда война 
закончилась, я оказался в от-
дельном авиационном полку в 
должности начальника первого 
отдела, затем я попал в воен-
ное училище воздушно-десан-
тных войск и закончил службу 
в должности начальника отде-
ла штаба. Демобилизовался в 
феврале 1948 года и приехал 
в Саратов.

– А почему именно в Сара-
тов, Вы же с Украины?

– Потому что сюда эвакуиро-
валась моя семья: отец и мать. 
Отец работал на военном заво-
де начальником отдела. Теперь 
уже нет никаких секретов –  
это был крупнейший завод по 
производству боеприпасов. Ра-
ботая вместе с отцом на заводе, 
я сдавал вступительные экза-
мены в Юридический институт, 
хотя до этого я заочно окончил 
один курс нашего историчес-
кого факультета. Я поступил в 
Юридический институт, окончил 
его в 1952 году. Участвовал в 
общественной работе, руко-
водил в партийном комитете 
военно-спортивной работой. 
Потом поступил в аспиранту-
ру Педагогического института 
на кафедру истории. Окончив 
аспирантуру, был оставлен  
на работу в Пединституте, про-
работал год в качестве ассис-
тента, а затем в 1956 году был 
приглашён в наш университет. 
Уже в университете я закончил 
кандидатскую диссертацию, пос-
вящённую трудовому соревнова-
нию после военной пятилетки. По 
существу там шла речь о восста-
новлении народного хозяйства. 
Я собрал первичный материал 
на промышленных предприяти-
ях. Источниками послужили ма-
териалы подшипникового заво-
да, станкостроительного завода 
и других промышленных пред-
приятий. В большей степени я 
акцентировал внимание в своей 
диссертации на развитии  и ос-
воении новой техники. 

– А в каком году Вы защити-
ли диссертацию?

– Я защитил диссертацию в 
1961 году в Москве. У нас тогда 
в Саратове не было Учёного со-
вета, поэтому пришлось ехать 
в столицу. Защищал я диссер-
тацию в свой день рождения –  
15 мая. Учёный совет поздра-
вил меня  со словами: «Дадим 
ему второе рождение». В уни-
верситете я работал на кафед-
ре научного коммунизма. Тогда 
вводился новый курс и со всех 
кафедр брали преподавателей 
на новую общеуниверситетскую 
кафедру. Здесь я проработал 
долгие годы, подготовил 15 ас-
пирантов. В конце 90-х годов 
начался процесс формирования 
социологического направления, 
сформировалась кафедра со-
циологии, затем образовался 
целый факультет. Сейчас я ра-
ботаю на кафедре социологии 
регионов, готовлю дипломни-
ков, веду спецсеминар.

– Что из фронтового опы-
та  помогло Вам при работе 
в СГУ?

– Во время войны политработ-
ники нашей части увидели во мне 
педагогические задатки, поруча-
ли вести занятия политшколы, 
где я приобрёл немало навыков.  
Я научился самому главному 
– слушать и слышать своего со-
беседника. Я немало времени 
работал в качестве исполняю-
щего обязанности заведующего 
кафедрой научного коммунизма, 
где навыки, полученные на вой-
не, мне также нередко помогали.

– Вы механик, технолог, 
экономист, юрист и социолог. 
Это типичный портрет препо-
давателя Вашего поколения?

 – Таких большинство. Это 
теперь новому, формирующе-
муся поколению проще: они вы-
пускаются из вуза и зачисляют-
ся в аспирантуру чаще всего на 
свой же факультет. А у нашего 

поколения всё было не так: вот 
я, например, кандидат истори-
ческих наук, преподаватель на-
учного коммунизма и социолог.

– Несколько слов о Совете 
ветеранов университета и со-
дружестве ветеранов СГУ.

– Я считаю, что в последние 
годы Совет ветеранов рабо-
тает достаточно продуктивно. 
Связь университета с теми, кто 
уже закончил педагогическую 
работу и отошёл от  универси-
тетских дел, очень важна. Я по 
себе это знаю. Раньше, когда 
мы читали курс научного ком-
мунизма, я преподавал практи-
чески на всех факультетах, мне 
был знаком весь университет.  
А когда человек лишается это-
го, происходит вполне законо-
мерный стресс. Поэтому задача 
Совета ветеранов – поддержи-
вать связь с бывшими препода-
вателями, не давать им чувс-
твовать себя одинокими. 

– Ваши пожелания как дав-
него сотрудника университе-
та, новому поколению сотруд-
ников и студентов?

 – Я в университете уже  
52 года. Мне кажется, что сту-
дентам можно пожелать одного –  
использовать как можно луч-
ше, как можно интенсивнее тот 
колоссальный потенциал, кото-
рый есть сейчас в университете. 
Потенциал, который заключён 
в нашем преподавательском 
составе – опытных педагогах и 
наставниках. А при наличии той 
материально-технической базы, 
которая сейчас имеется на фа-
культетах, в том числе на гума-
нитарных, – всё необходимое 
для подготовки хороших специа-
листов есть. Больше ответствен-
ности, больше дисциплины –  
и мы сможем выпускать высо-
коквалифицированных и востре-
бованных специалистов.

Интервью взял 
Кирилл ЗАХАРоВ
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База отдыха «Ай-Петри»
(Чёрное море, город Феодосия, полуостров Крым) 

11-этажная гостиница расположена в центральной 
части Феодосии, в 50 метрах от моря и собственного 
пляжа. Все номера с удобствами (душ, туалет, холодиль-
ник), с балконов открывается прекрасный вид на море.

К услугам отдыхающих чистые песчаные и мелкога-
лечные пляжи, многочисленные экскурсии по Феодо-
сии и Крыму, развитая курортная инфраструктура.

Стоимость проживания в сутки на 1 человека:
20 мая – 31 мая 420 рублей. 
31 мая – 10 июня 560 рублей.
10 июня – 19 июня 560 рублей.
20 июня – 30 июня 560 рублей.
1 июля – 10 июля 680 рублей.
11 июля – 20 июля 680 рублей.
21 июля – 30 июля 680 рублей.
31 июля – 9 августа 680 рублей.
10 августа – 19 августа 680 рублей.
20 августа – 30 августа 680 рублей.
31 августа – 9 сентября 560 рублей.
10 сентября – сентября 560 рублей.

Трёхразовое питание – 250 рублей в сутки.
Стоимость проезда до станции «Симферополь»: 

плацкарт – 1560 рублей, купе – 2750 рублей.
Достопримечательности:

картинная галерея И. Айвазовского;
средневековый монастырь Сурб-Хач;
Генуэзская крепость в Судаке (XIII в.);
турецкая крепость Ени-Кале (Керчь);
Ханский дворец в Бахчисарае;
Пещерные города горного Крыма;
Дегустационные залы крымских вин;
водопад Учан-Су – самый высокий в Европе.

•
•
•
•
•
•
•
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База отдыза «Альтаир»
(Азовское море, станица Голубицкая, 

Таманский полуостров)

База расположена в станице Голубицкой Темрюк-
ского района Краснодарского края.

Коттеджи и корпуса расположены среди зелени и 
цветов. Одиннадцать коттеджей со всеми удобства-
ми (душ, санузел, кондиционер, холодильник, теле-
визор), три – с  частичными (раковина, кондиционер, 
холодильник, телевизор).

Пляж – мелкий ракушечник, море находится в не-
скольких метрах от базы отдыха. На территории есть 
кафе-бар, магазин, игровая площадка, площадка для 
настольного тенниса, тренажёры, автостоянка.

Стоимость проживания в сутки на 1 человека – 
 350 рублей.

Заезды на базу с 20 мая по 10 сентября. 
Трёхразовое питание – 280 рублей в сутки.
Стоимость проезда до станции «Крымск»: плац-

карт – 922 рубля, купе – 2471 рубль.

Достопримечательности:
Таманский толос – уникальный храм III в. до н.э.;
Солёное озеро – уникальный водоём, поверхность ко-
торого покрыта коркой соли;
Грязевые вулканы – единственные действующие вул-
каны на всём Кавказе – наиболее крупные в России 
ресурсы иловых сероводородных грязей и единствен-
ное в СНГ месторождение сопочных грязей;
Долина лотосов – более десяти лет шли экспери-
менты по приживлению этого цветка в наших водоё-
мах. Но здесь, в Ахтанизовском лимане, лотосу были 
созданы идеальные условия для размножения, и те-
перь каждое лето эти великолепные растения раду-
ют туристов своей красотой;
В Таманском археологическом музее собраны уни-
кальные находки, возраст которых – более 2000 лет.

•
•

•

•

•

Профсоюз СГУ приглашает летом на море!

База отдыха «Юбилейный»
(Чёрное море, посёлок Шепси)

База находится в посёлке Шепси, расположенном 
в 22 километрах от города Туапсе. В каждом номере 
душ, туалет, холодильник. Пляж галечный, находится 
на расстоянии 400 метров от базы.

Стоимость проживания в сутки на 1 человека + 
трёхразовое питание – 900  рублей.

Заезды на базу по графику:
20 – 30 мая
31 мая – 9 июня
10 – 19 июня
20 – 30 июня
1– 10 июля
11 – 20 июля
21 – 30 июля
31 июля – 9 августа
10 – 19 августа
20 – 30 августа
31 августа – 9 сентября
10 – 19 сентября
Стоимость проезда до станции «Туапсе»: плац-

карт – 1000 рублей, купе – 2500 рублей.

База отдыха «Кавказ»
(Чёрное море, посёлок Аше) 

База находится в посёлке Аше, расположенном в 
12 километрах от станции «Лазаревская». В каждом 
номере душ, туалет, холодильник. Пляж галечный, 
находится на расстоянии 400 метров от базы.

Стоимость проживания в сутки на 1 человека + 
трёхразовое питание – 700  рублей.

Заезды на базу по графику:
20 – 30 мая
31 мая – 9 июня
10 – 19 июня
20 – 30 июня
1– 10 июля
11 – 20 июля
21 – 30 июля
31 июля – 9 августа
10 – 19 августа
20 – 30 августа
31 августа – 9 сентября
10 – 19 сентября
Стоимость проезда до станции «Лазаревская»: 

плацкарт – 1000 рублей, купе – 2500 рублей.

Профком сотрудников СГУ заключил 
договорённость с шестью базами от-
дыха, расположенными в прибрежной 
зоне Чёрного и Азовского морей. По 
льготным ценам, стабильность которых 
гарантирует Профком, члены универ-
ситетского профсоюза могут отдохнуть 
на базах отдыха «Ай-петри», «Альта-
ир», «Азов-1», «Азов-2», «Кавказ» и  
«Юбилейный». 

Преимущество этих баз в сравнении с 
другими не только в стоимости прожива-
ния на них, но и в выигрышном располо-
жении. У каждой из баз есть свой пляж, 
песчаный или галечный. 

Каждый может сам выбрать программу 
оплаченного питания на отдыхе: один, два 
или три раза в сутки. По мнению предсе-
дателя Профсоюза Николая Николаевича 
Филатова, на отдыхе вряд ли получится 

ограничивать себя в пище – как физичес-
кой, так и духовной. Например, на Таман-
ском полуострове, где располагается база 
«Альтаир», казачество практически каж-
дую неделю находит повод для пира. В 
какой бы заезд ни поехал туда сотрудник 
СГУ, он сможет побывать или на празднике 
виноделия, или на празднике шашлыка. 

Отдых на каждой базе предполагает 
походы и экскурсии. Самый изобильный 

в этом плане – Крым. Старый Крым, вбли-
зи которого находится база «Ай-петри», 
считается одним из самых экологически 
чистых мест в Европе.

Для того чтобы получить путёвку по 
льготной цене, нужно в ближайшее время 
подать заявку в 306 комнату X корпуса. 
Путёвки будут распространяться только 
среди членов Профсоюза.

Юлия Цветкова

          НоВоСТИ ПЕДИНСТИТУТА

Пятый шаг в профессию педагога
Пятый год в Педагогическом институте СГУ прохо-

дит межфакультетский конкурс педагогического мас-
терства «Шаг в профессию». Как шутят участники, 
именно в этот миг в Саратов прилетает птица пеликан, 
ставшая символом конкурса. 

Каждый год конкурсанты проходят несколько сложных 
этапов: самопрезентацию «Моя профессия – учитель»,  
видеоурок и урок, который они проводят реально перед 
жюри и зрителями-болельщиками, а также этап, который 
помогает участникам проявить свои таланты воспитателя.

Идея «Шага…» принадлежит Марине Николаевне 
Бурмистровой, заведующей педагогической практикой 
Пединститута и поддержавшей её кафедре педагогики. 
Эта задумка оказалась настолько востребованной и жиз-
неспособной, что привлекла внимание Комитета по обра-
зованию Администрации города Саратова, Саратовского 
филиала Российского Педагогического общества, Сара-
товского института повышения квалификации работни-
ков образования и многих образовательных учреждений. 
Представители школ, учреждений дополнительного об-
разования, детских оздоровительных лагерей являются 
бессменными членами жюри, каждый раз удивляясь на-
сколько талантлива современная молодёжь! 

Победителями этого года стали:
в номинации «Верю в свою звезду» – студентка фа-

культета иностранных языков Юлия Шлыкова;

в номинации «За мажор и гармонию в педагогичес-
кой деятельности» – студентка факультета искусств и 
художественного образования Юлия Чернышёва;

в номинации «Волшебница страны Детства» – сту-
дентка факультета педагогики, психологии и начального 
образования Татьяна Парамонова;

в номинации «Солнце в ладошках» – 
студентка факультета коррекционной педагогики и спе-
циальной психологии Оксана Ухова;

в номинации «Рыцарь спортивной педагогики» – 
студент факультета физической культуры Иван Булычёв.

Победителем конкурса «Шаг в профессию – 2008» 
и обладателем диплома лауреата конкурса в номинации 
«За талант зажечь словом» стала студентка факультета 
русской словесности Елена Гончарова.

Елена была удостоена и специального приза от Са-
ратовской Областной Думы, который ей вручила пред-
седатель Попечительского совета СГУ, заместитель 
Председателя Саратовской Областной Думы, кандидат 
педагогических наук Марина Владимировна Алёшина. 
В своём выступлении Марина Владимировна, особо 
подчеркнув, что она тоже выпускница Педагогического 
института, выразила надежду на то, что педагогичес-
кое сообщество найдёт в лице конкурсантов достойных 
коллег и пожелала им дальнейшего профессионально-
го роста и личного счастья. 

Каждый факультет, студенческий клуб Педагогического 
института и детская общественная организация «Галак-
тика» подготовили для участников подарки: выступления 
творческих коллективов. На сцене танцевали, пели, пока-
зывали репризы и спортивные этюды студенты Педагоги-
ческого института.  А «Галактика» выступила с замечатель-
ной композицией «Учитель – человек с летящей душой».

Самому же конкурсу факультет русской словесности 
подарил гимн, который, возможно, станет с этого года 
традиционным. А уже ставшими традиционными для 
конкурса хрустальными колокольчиками, символизиру-
ющими педагогическую профессию, были награждены 
все конкурсанты.  

Кафедра педагогики 
Педагогического института СГУ 

          НоВоСТИ ПРофКоМА СоТРУДНИКоВ


